

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los suscritores de fuera de la capital, indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados	15
6 meses	30
12 id id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.

ANUNCIOS.

Para los suscritores, á **25 cénts. de real** por línea. Para los que no lo sean, á **medio real** línea. Remitidos de interés particular, **1 real** línea. Defunciones y aniversarios, **15 rs.**

Precios medios del mercado de Teruel.

Teruel.—Trigo Chamorra superior, á 34 rs.—Chamorro, á 33.—Jeja, á 32.—Candeal, á 33.—Royo, á 33.—Morcacho, á 25.—Centeno, á 20,24.—Cebada, 17.—Azúcar blanco, á 72 rs. arroba.—Id. terciado de 1.^a, á 70.—Id. id. de 2.^a, á 68.—Lana, á 50.—Aguardiente, de 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, á 10 y 14.—Aceite, á 70 rs. arroba.—Jabon, á 68 id. de Albalate.—Garbanzos de 1.^a, á 76.—Id. de 2.^a, á 68.—Id. del país, de 22 á 40.—Bacalao, de 40 á 44.—Id. Escocia, á 76.—Judias del Pinet, á 28.—Id. blancas, á 28.—Arroz de 1.^a, á 34.—Id. de 2.^a, á 30.—Id. de 3.^a, á 27.—Sal, á 4.

CRÓNICA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.—San Cándido, mr.

EN LA IGLESIA DE RELIGIOSAS DE SANTA CLARA.—Continúa el Rosario y Visita general á Ntra. Sra. del Sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las 6.

La reverenda comunidad celebrará su fiesta principal á su gran Padre Patriarca San Francisco de Asis, con misa solemne y sermón que dirá el Canónigo Sr. D. Juan Cañas. Por la tarde estará expuesto el Santísimo Sacramento, principiará el rosario á las cinco, á continuacion los cánticos y reserva.

CRÓNICA GENERAL.

La *Gaceta* publicó el dia 28 la siguiente Circular que es de gran interés para los pueblos de esta provincia.

«Entre las instituciones debilitadas ó perdidas en nuestro país, á poder del desconcierto administrativo que traen consigo siempre y dejen por desgracia en pos suyo los tiempos de revolucion y de guerra, se cuenta la de los Pósitos, que tantos beneficios produjo á nuestros necesitados agricultores.

Muchos pueblos, desconociendo sus verdaderos intereses, olvidando que la agricultura es base principal de la riqueza, y faltando á la obligacion sagrada que les impuso la ley municipal vigente al encomendarles la administracion de tan útiles establecimientos, los han dejado perecer, consintiendo la detencion de los caudales que constituian la dotacion de aquellos.

A remediar mal tamaño se encaminaron las Cortes cuando votaron la ley que S. M. se dignó

sancionar en 26 de Junio del corriente año, y en la cual se establecen reglas fijas para la reorganizacion de los Pósitos y para su buena administracion en lo sucesivo; y como para cumplir dicha ley es ante todas cosas necesario constituir las comisiones permanentes que crea el art. 1.^o

S. M. el Rey (Q. D. G.) se ha servido disponer que en el término preciso de quinto dia remita V. S. los siguientes datos:

- 1.^o El nombre del comisario de agricultura más antiguo en esa provincia.
- 2.^o La lista de los diputados provinciales que tengan su residencia fija en la capital.
- 3.^o La lista de los individuos de las juntas de agricultura que residan asimismo en la capital y
- 4.^o La de los 50 mayores contribuyentes por territorial, con expresion de la cuota que pagan y del pueblo de vecindad de cada uno.

De real orden lo digo á V. S. para su inteligencia é inmediato cumplimiento. Dios guarde á V. S. muchos años. Madrid 27 de Setiembre de 1877.—Romero y Robledo.—Señor gobernador de la provincia de...»

Dice *La Correspondencia*:

«La noticia que nos comunicó nuestro corresponsal de París, y que publicamos el dia 24, sobre haber «prejujado el gobierno francés la cuestion de oponerse en absoluto á la realizacion en París de cualquier proyecto relacionado de cerca ó de lejos con las corridas de toros,» no es exacta, porque la compañía que ha de dar esos espectáculos tiene derechos adquiridos y otorgados por la comision imperial de la Exposicion universal que tuvo lugar en 1867, relativos á corridas de toros simuladas y otros espectáculos relacionados con ellas y las costumbres españolas.»

Lo sentimos.

Escriben del Maestrazgo que, perdidas las cosechas de este año por la sequía de los campos, han comenzado las lluvias con los últimos temporales, y están sufriendo la desgracia de las dos calamidades, viendo inundadas casi todas las fincas.

En Andalucía, Toledo y Murcia han ocurrido nuevas inundaciones.

En Tortosa se agita otra vez la idea de construir un canal que atravesase y riegue todas las provincias valencianas.

El recaudador de contribuciones del partido de Barbastro se fugó hace pocos días con algunos miles de pesetas, producto de la recaudación, pero con tan mala suerte, que fué detenido al facturar su equipaje para Barcelona, y actualmente se le instruye el proceso con toda actividad.

La situación del país, escriben de Reus, según las noticias que de todas partes se reciben, es tristísima; las esperanzas que se fundaban en las cosechas que se están hoy realizando se han frustrado; los resultados no han correspondido sino desde una vigésima á una cuarta parte de lo que se esperaba.

Noticias recibidas de Cuba dan cuenta de haber recorrido el general Martínez Campos en una visita de inspección preliminar de la campaña que empezará en el mes próximo, los puntos de Manzanillo, Júcaro, la Trocha y las Villas.

Los doce mil hombres que han llegado recientemente están en un estado tal de instrucción, que tomarán parte en las primeras y tal vez decisivas operaciones.

Los generales Jovellar y Martínez Campos, cuya concordia y aspiraciones patrióticas son cada día más perfectas, han pasado tres días juntos en Santiago de Cuba.

Hoy probablemente saldrá para París el director general de Aduanas con objeto de arreglar los tratados comerciales con ambas naciones.

Durante la tercera decena del mes de Setiembre anterior, se han registrado en el Juzgado municipal de esta ciudad *doce* nacimientos y *trece* defunciones; resultando inscritos en todo el mes *treinta y dos* nacimientos, *seis* matrimonios y *veintinueve* defunciones.

Las economías decretadas ya por el señor marqués de Orovio, que distan mucho de ser las últimas, importan las siguientes cantidades:

	Pesetas.
En el personal de las administraciones económicas de provincias. . .	501900
En el material de las mismas. . .	101487,50
En las comisiones de Hacienda de España en el extranjero.	108400

En el personal de la secretaría del ministerio.	124250
En el personal de la Dirección del Tesoro.	175375
En el material de la misma.	24000
En el personal de la Tesorería central de Hacienda.	22750
En el material de la misma.	5255
Total.	1.063417'50

La comisión provincial de Teruel se ha dirigido á la de Valencia pidiéndole varios datos estadísticos referentes á pueblos del distrito de Sagunto, con objeto de poder redactar con mejor conocimiento la Memoria del proyecto de construcción de un ferro-carril desde Teruel á Sagunto.

En Barcelona y en un barrio de la Barceloneta se declaró el 29 del mes de Setiembre un horroroso incendio en un almacén de petróleo.

De los 34 solicitantes en esta provincia á Capataces de cultivos de montes, han sido aprobados en exámen público 25.

Los periódicos de Leipzig anuncian que cierto número de señoras de aquella ciudad acaban de fundar con el título de la *Sencillez*, una sociedad cuyos miembros se comprometen á no llevar más que peinados muy sencillos, y á renunciar á los trajes de cola, etc.

Un trágico acontecimiento ha tenido lugar el sábado último en L'Arbresle (Francia.)

Alejandro C... entró á las siete de la mañana en casa de Marfa X... con la que sostenía relaciones amorosas, y sin hablar palabra la disparó un tiro de revolver sobre el corazón. La muerte fué instantánea.

Acudieron los vecinos al oír la detonación, y entonces el asesino se disparó dos tiros, uno en el pecho y otro en la cabeza, con el que perdió la vida.

Se ignoran los verdaderos motivos que condujeron á Alejandro C... hasta consumar el crimen que relatamos. Pertenece á una familia muy estimada en Lyon, y se cree que solamente sus pasiones exaltadas le hicieron celoso y desconfiado de su amante. Alejandro C... era casado, y vivía separado de su mujer hacia algún tiempo.

La Sociedad económica Matritense tratará, tan pronto como se reúna, de la formación de cajas de ahorros de cuartos, que tan excelente resultado están ofreciendo en algunas poblaciones del extranjero. En estas cajas puede imponerse hasta cinco céntimos.

En Tarbes un horrible incendio ha destruido infinidad de casas, ha causado la muerte de muchas personas y ha llenado de espanto á toda la población.

En la próxima exposición universal de París

se adjudicarán los siguientes premios: mil medallas de oro, cuatro mil de plata, ocho mil de bronce y ocho mil menciones honoríficas.

Se indican al Sr. Elduayen para el gobierno del Banco de España, para cuyo destino se citó hace pocos días al Sr. Belda.

No es verdad que haya fallecido el Obispo de Zamora.

Ha sido nombrado catedrático de latin de este Instituto, D. Miguel Atrian que ocupaba el primer lugar en la terna.

El 6 de Octubre pagará la Caja de Depósitos los créditos procedentes de la tercera parte del 80 por 100 de bienes de propios, pertenecientes al pueblo de Samper de Calanda.

Estos días llegan muy retrasados los coches que vienen de Valencia á esta capital, por consecuencia del gran temporal de aguas que ha descargado en las inmediatas provincias de Castellon y Valencia.

Un profesor de Medicina y Cirugía que durante muchos años ha ejercido con gran reputación su facultad en varios pueblos de la Sierra de Mosqueruela se encuentra hoy sin colocación á causa de haber estado enfermo durante algun tiempo. Los pueblos que deseen utilizar sus servicios pueden dirigirse á la Administración de EL TUROLENSE en donde se les darán mayores detalles sobre este asunto.

Dice el *Imparcial*:

El Sr. D. Francisco Santa Cruz ha estado hoy en la Presidencia del Consejo de ministros, pero no ha encontrado en ella al Sr. Cánovas.

Hay quien asegura que el Sr. Santa Cruz es uno de los candidatos á un puesto importante, cuya provision se halla sobre el tapete.

Sr. Director de EL TUROLENSE.

Crivillen 26 de Setiembre de 1877.

Muy señor mio: Vivimos en tierra de Jauja, como si digéramos: en el País más privilegiado de España. Me explicaré.

En esta comarca reñida con todos los adelantos del siglo XIX, nos sonrie, sin embargo, un servicio de correos, cuyo personal debe pasar recomendado á la posteridad.

No inculpo, ni mucho menos, al Sr. Administrador principal y mayoría de los empleados en Estafetas y demás: me refiero tan solo á los de Castellote y Aliaga, con los cuales tengo cierta cuenta que debia haber saldado hace tiempo, á no ser mi indulgencia en grado máximo.

No me duelen prendas, y allá vá la historia de algunas infortunadas cartas, por si el señor Administrador quiere que en adelante sean más felices.

Estoy incomunicado con un hijo que tengo en París. Le escribí en el mes de Junio próximo pasado sobre asuntos urgentes y de alta trascendencia, y en vano esperé su contestación hasta el siguiente Julio. Repetí mi escrito, y nueva decepción. Creyendo que no era más

que una de tantas cartas extraviadas, insistí en Agosto sin que alcanzara más fortuna que las anteriores. Llegué á dudar de que yo hubiese interpretado bien el convenio postal y las nuevas tarifas de correos; pero ó no sabia leer, ó estas exigian para Francia veinticinco céntimos de peseta.

Curso, pues, el 6 de los corrientes la cuarta epístola, y ¡oh desencanto! se me devuelve con una nota anónima pegada al dorso de la misma, diciendo entre otras lindezas: que le faltaba franqueo porque debia llevar *¡¡¡cincuenta y cinco céntimos!!!*

Ahora bien: ¿quién ha dicho á ese señor empleado que la carta tenia aquí su origen ó punto de partida? Porque yo no lo concibo sin violentar el sobre.

¿No dispone la instrucción o Reglamento del ramo, que se avise al destinatario para que remita los sellos de menos ó que mande recogerla?

Aquí debo consignar, que según declaración del peaton de Ejulve, la carta fué devuelta por el Administrador de Aliaga, cuya nota obra, aunque anónima, en mi poder.

Por fin, después de cuatro meses de horrible incertidumbre, de gastos inútiles y de seguirse no pocos perjuicios, remití la carta con propio y con los 25 céntimos de franqueo á Alcañiz, desde cuyo punto entró en circulación y ya felizmente sé de mi hijo.

Pero ¿ha de continuar este sistema de comunicación tan pesado y dispendioso?

Nó, por Dios. El Sr. Administrador principal, así lo espero, hará saber á esos Sres. Subalternos de Aliaga ó Castellote (quien quiera que sea) la obligación que tienen de conocer perfectamente lo que rige en su ramo.

De minas y ferro-carril, nada. Los patrióticos esfuerzos y desinteresadas gestiones de los pocos, se estrellan ante las aviesas intenciones y pérfida codicia de muchos, que parecen empeñarse en que seamos tributarios de Inglaterra.

Somos párias destinados á sufrir la estancación de nuestros productos mineros y agrícolas, y á viajar sobre los lomos de orejudo rocin ó demacrado jamelgo.

Más no todo ha de ser retroceso, marasmo é inacción en este bendito suelo.

Hoy mismo se proyecta la instalación de una Orden religiosa en el ex-Convento del Olivar, propiedad del Excmo. Sr. Marqués de Lazan, distante de este pueblo una media legua.

Yo sé de algun exclaustro, que guarda para ese objeto su sayal y capuz, pero ¡oh recuerdos fatales! Las circunstancias apremian. Compasión, compasión, Sr. Director, para su afectísimo y atribulado

Lego.

ÚLTIMA HORA.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

De la Agencia Fabra.

Bucharest 30.—No se han confirmado las noticias del periódico el *Romanul* relativas al combate entre el Czaréwitch y Mehemet-Ali.

Ningun combate formal ha tenido lugar. Los rusos bombardean Plewna y Roustchuk.

Constantinopla 30.—Los turcos bombardean Giurgevo.

Viena 30.—Los telegramas del teatro de la guerra tienen escaso interés.

Continúa nevando en los Balkanes.

Las operaciones militares están paralizadas casi por completo á causa del mal tiempo.

Una carta de San Petersburgo, de origen autorizado, dice que, segun noticia fidedigna del ministerio de la guerra, pasan ya de 100.000 las bajas que han tenido el ejército ruso en la lucha actual por efecto de las enfermedades y de las pérdidas por acciones de guerra.

Londres 1.º—Los periódicos publican un despacho de Constantinopla asegurando que á pesar de la negativa de algunos despachos de origen ruso, es cierto que los rusos y los rumanos atacaron á Plewna el dia 28 de setiembre, siendo rechazados con enormes pérdidas.

El *Times* de hoy publica un despacho de Schumla, de su servicio particular, diciendo que la vanguardiarusa se ha acercado á Pankop.

Londres 30.—La ex-emperatriz Eugenia y su hijo volverán mañana á Camtdenplace

Roma 30.—El Papa dió esta mañana varias audiencias

Del centro Telegráfico.

Viena 30.—El general Klapka, jefe por la conspiracion húngara descubierta en Transilvania en favor de los turcos, es esperado en Constantinopla de un momento á otro.

Las operaciones en Plewna y Schipka siguen suspendidas por el temporal.

Los rumanos se han apoderado cerca de Plewna de un importante convoy que los turcos intentaban introducir en la plaza.

Paris 30.—Mr. Duverdier, ex-presidente del consejo municipal de Paris, se presenta candidato á la diputacion por el mismo distrito que Gambetta, como contrincante de éste.

Insistese en que Italia entrará á formar parte de la triple alianza imperial.

Asegúrase que Rusia ha obligado á Sérvia para que inmediatamente tome parte en la guerra. Austria no opondrá dificultades á la cooperacion de dicho principado.

Paris 1.º de Octubre.—Los rusos continúan el bombardeo contra la plaza de Rustchuk, pero sin ningun resultado.

Las baterías turcas apagan los fuegos del enemigo.

Dáse como empeñada una accion con las fuerzas de Osman Pachá. Faltan detalles, pero se dice que los rusos llevan la peor parte.

Los preliminares de las elecciones generales en Francia indican que la lucha será en extremo porfiada.

Despachos telegráficos del servicio particular de *El Imparcial* recibidos hasta las tres de la tarde del lunes.

Atenas 30 de agosto.—El rey pasará revista el dia 11 á las tropas griegas establecidas en el campamento de Tebas.

Paris 1.º de octubre.—Los periódicos macmahonistas la *Liberté* y el *Constitutionnel* con-

fiesan que las oposiciones triunfarán en todos los distritos de esta capital.

El general Klapka desmiente su participacion en la intentona descubierta en Transilvania. Cree que se ha exagerado mucho la importancia de este suceso, y desaprueba la conducta de los que se han comprometido en él.

Bucharest 1.º—Las baterías rumanas de Kalfala, han renovado el bombardeo contra Widin, disparando especialmente contra las embarcaciones que procuran salir de allí.

Han desaparecido 200 húngaros que, á consecuencia de las pesquisas hechas por la policia, se habian refugiado en la aduana austriaca de la frontera.

Londres 1.º—*El Times* publica una carta de una persona que ha viajado recientemente por las provincias francesas, asegurando que el manifiesto del mariscal Mac-Mahon ha exasperado en todas ellas la opinion pública, y que en caso de un conflicto que tendiera á destruir la constitucion republicana, el ejército estaria al lado del pueblo.

El periodico el *Observer* publica un telegrama de Constantinopla que insiste en que el dia 28 atacaron los aliados las posiciones de Plewna, siendo rechazados por Osman-Pachá.

Paris 1.º (tarde).—Se han celebrado siete reuniones electorales numerosísimas, á las que han asistido Luis Blanch, Clemenceau y Talandier, cuyos discursos han sido acogidos con gran entusiasmo.

En todas las reuniones se ha proclamado como candidatos para la próxima lucha á los ex-diputados de la mayoría republicana.

SECCION DE ANUNCIOS.

SE VENDE

A voluntad de su dueño mil yuntas de terreno de huerta y secano sitas en el pueblo de Arroyo del Cerezo provincia de Valencia en el Rincon de Ademuz.

Se reciben proposiciones en Teruel casa del Sr. D. Honorio Boch calle de San Francisco.

Las proposiciones se recibirán solamente hasta el 20 de Octubre. 1

COMADRE TITULAR.

Doña Manuela Placencia, comadre titular con 25 años de práctica, examinada en la Universidad de Valencia, ofrece sus servicios á las señoras de Teruel que se hallen en el caso de utilizarlos.

Vive en la Fonda de Fortea y está dispuesta para ejercer su profesion á cualquier hora del dia y de la noche. 1